

# SOCIÉTÉ PSYCHANALYTIQUE DE PARIS

Association Reconnue d'Utilité Publique – Décret du 8 août 1997

187 rue Saint-Jacques – 75005 Paris

Tél. 01 43 29 66 70

Télécopie : 01 44 07 07 44

E-mail : spp@spp.asso.fr

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DU 25 MARS 2012

### **Rapport moral de l'année 2011**

En mars 2011, les membres de la SPP ont été sollicités afin de renouveler les instances de notre association pour un nouveau mandat de deux ans, celui de 2011-2013.

En juin, le nouveau conseil d'administration a élu Bernard Chervet à la présidence de notre Société, avec le bureau qu'il a composé.

La prise de fonction des nouvelles instances est devenue effective le 7 juin 2011 alors que le processus électoral a débuté mi-mars. Le souhait de réduire cette durée s'est manifesté. La révision des statuts et du règlement intérieur a permis d'inscrire, pour l'avenir, un délai maximum d'un mois entre le moment où un nouveau CA est élu et sa prise de fonction.

Un rapport moral est un constat qui couvre un exercice complet, pour nous l'année civile 2011.

- **Les cinq premiers mois de l'année** relèvent de la mandature présidée par Jean-Michel Porte, Alain Raix assurant le secrétariat général. Les lignes qui suivent ont été rédigées avec leur accord. Durant cette période, le CA s'est réuni à trois reprises. Les séances du 25 janvier et du 1<sup>er</sup> février 2011 ont été consacrées à la préparation de l'assemblée générale ordinaire de l'exercice 2010, avec l'étude des divers rapports. Après l'assemblée générale s'engagèrent les élections. A la demande du notaire gérant le legs de Andrée Bauduin, un troisième CA a été nécessaire après l'AG, afin de régulariser l'acceptation du legs selon les termes légaux requis.

Durant les derniers mois de ce mandat, ont été initiés, une Commission Election, Critères et Fonction (ECF) afin d'envisager les changements statutaires futurs à concrétiser, et un projet d'accord avec David Tuckett à propos du PEPWeb.

- **La période électorale** fut marquée par une ambiance très conflictuelle au point de susciter des inquiétudes. Certains ont mis en cause le choix de Bernard Chervet de faire circuler les informations relatives aux élections. En définitive, Jean-Michel Porte a reconnu qu'il n'y avait pas lieu d'invalider les élections, et tous deux ont convenu qu'une circulation des informations électorales devrait à l'avenir être autorisée selon des conditions définies dans nos statuts et règlements.

- **Les sept mois suivant de 2011** relèvent de notre mandature. Ils constituent la suite de ce rapport qui a pour but de rendre compte des actions accomplies et des chantiers en cours. Les lettres du président vous ont déjà fourni une partie des informations.

Il comporte huit volets.

#### **I) DOSSIERS**

##### **\* Révision des statuts et du règlement intérieur**

L'assemblée générale de ce jour n'est pas la première de notre mandature. Nous avons déjà convoqué deux assemblées générales extraordinaires, la première, le 20 novembre 2011, la seconde, faute de quorum, le 11 décembre 2011.

Dès le début de notre mandat, nous savions qu'une révision de nos statuts s'imposait, en raison d'un certain nombre d'achoppements du fonctionnement de la SPP, ayant pour cause une dichotomie entre droit de vote et droit de parole, entre instances instructives et instances électives. Une autre difficulté résultait de la modalité de décompte des abstentions. Ce projet de révision nous confronta à une demande du conseil d'état, de mettre nos statuts en conformité avec les nouveaux statuts types des associations RUP. Un Comité de révision des statuts a été constitué (avec Bernard Brusset, Emmanuelle Chervet, Elisabeth Dahan-Soussy, Marina Papageorgiou, Benoît Rodde, Hélène Troisier).

Une fois travaillée et approuvée par le CA, une nouvelle mouture répondant à ces diverses exigences et contraintes, a été soumise au vote de l'assemblée générale extraordinaire du 11 décembre 2011, et adoptée à une très large majorité. Les statuts ont été déposés aussitôt aux ministères de l'intérieur, de la santé et au conseil d'état.

Ces nouveaux statuts devraient être publiés au Journal Officiel au cours de l'été 2012. Dès lors, ils deviendront contraignants, l'ancien règlement intérieur s'avérant de fait obsolète. S'imposait donc de préparer un nouveau règlement intérieur, au risque sinon de paralyser le fonctionnement de la SPP, en particulier l'élection de nouveaux titulaires ou formateurs.

Le comité de révision a accepté de poursuivre sa tâche. Un nouveau RI a été discuté puis approuvé par le CA. C'est ce texte qui a été soumis aujourd'hui à la discussion et au vote.

Une précision : cette révision ne touche pas la gouvernance de la SPP, c'est-à-dire la structure du CA. Les nouveaux statuts seront donc applicables en cours de mandature, sans nécessité de réengager un processus d'élection.

### **\* Site et informatique**

La refonte du site de la SPP et de l'ensemble de son système informatique est une véritable arlésienne. Malgré les importants moyens financiers mis en œuvre dans les années précédentes, et les efforts de nombreux membres sollicités, nous ne pouvions que constater que l'avancement de notre site internet et la réfection de notre base de données étaient totalement insatisfaisants. Le personnel de la SPP ne cessait de se plaindre de cet état de fait, à juste titre. Quant à notre site, il était évalué par des spécialistes comme un site « mort » depuis environ quatre ans, du fait de ses remises à jour très fragmentaires. Les collègues des régions n'ont cessé eux aussi de s'en plaindre par le biais de la commission des représentants régionaux.

Préoccupé par l'écart entre le discours tenu dans les instances et les réalisations concrètes, Bernard Chervet a demandé le soir même de son élection, l'approbation du CA pour lancer sans tarder un audit sur l'ensemble de l'informatique de la SPP, BSF comprise. Celui-ci s'est terminé mi-septembre.

Parallèlement, le bureau étudiait le dossier informatique.

Les conclusions furent de deux ordres :

- des sommes importantes avaient été dépensées en vain,
- des erreurs de gestion administrative avaient été commises portant sur l'embauche d'un informaticien et sur le choix du prestataire en sites web.

Le site proposé s'avéra être un « blog » n'offrant pas les fonctionnalités nécessaires à un véritable site. Nous avons dû le fermer et renoncer à l'améliorer.

L'informaticien en charge de la confection de notre base de données, confronté à son incompétence et à une irrégularité eu égard au droit du travail, a démissionné.

Sur le conseil de l'avocat consulté et de notre expert-comptable, un CA supplémentaire a été convoqué le 22 novembre, en présence de l'auditeur, afin de mettre à plat ce dossier et d'inscrire dans un procès-verbal le détail de ces faits. Le CA accepta de « tourner la page » et de s'orienter sans tarder vers de nouveaux projets.

La coordination de la confection d'un nouveau site et de la construction d'une nouvelle base de données a été confiée à Mme le Dr Line Kleinebreil. Celle-ci est vice présidente de l'UNFM (Université Numérique Francophone Mondiale, à Paris), et responsable du département télé-vidéo-communication de la Fondation Recherche et Formation pour l'enseignement du malade, basé à Genève.

Pour notre futur site, elle nous a proposé un projet précis chiffré à 10.000 €. Après présentation au CA, celui-ci l'a adopté et approuvé. Le travail a pu reprendre avec les responsables du site, Félicie Nayrou et Cyrille Munier.

Son ouverture est imminente. La présence d'un « Espace membres » nous sera très utile pour faire circuler nos informations institutionnelles et scientifiques.

## \* Locaux

### - *Notre bail*

Le 31 décembre 2011, expirait le bail 3-6-9 des locaux que nous occupons. En juin 2011, le bailleur nous a fait une proposition correspondant à une augmentation de 15,3%.

Une telle augmentation mettait les budgets du CCTP et de la SPP en grave difficulté. Nous avons donc engagé des négociations serrées et délicates avec le propriétaire et avec l'agent immobilier auquel il a confié récemment la gestion de nos locaux.

Nous avons négocié une augmentation de 8,1% pour les 3 ans à venir, avec un bail de 6 ans ; ce qui est un résultat acceptable. Ce nouveau bail a été signé le 13 mars 2012.

### - *Les lois sur l'accès aux personnes à mobilité réduite*

Ces lois s'imposent au CCTP et à l'Institut de Psychanalyse (IP) de Paris dès 2015. Elles représentent une menace pour notre Société quant à pouvoir se maintenir dans ses locaux actuels, locaux qu'elle occupe depuis 1952, et en lesquels se devine encore l'empreinte de Marie Bonaparte.

Une opportunité : les locaux du RdC de l'immeuble que nous occupons, sont vacants depuis deux ans. Leur location et l'aménagement d'un bureau au RdC, résoudraient quatre difficultés : mise en conformité du CCTP ; idem pour l'IP Paris ; amélioration des conditions de travail du personnel de la SPP par la création de nouveaux bureaux au 1<sup>er</sup> étage, mise à disposition d'une grande salle en RdC, plus spacieuse et plus aisée d'accès.

Ces perspectives nous ont amenés à préparer avec un architecte un projet d'agrandissement et de mise aux normes. Des négociations ont été entreprises avec le propriétaire.

Les autorisations à obtenir sont de trois ordres : la préfecture de Paris, la copropriété, la mairie de Paris. Nous avons obtenu la validation de notre projet par la préfecture. Le point délicat reste l'acceptation par la copropriété. En effet, nous est imputée une nuisance : le bruit, le soir, dans la cour frontale. Puis nous devons encore obtenir l'aval de la mairie. Ainsi rien n'est certain, mais nous suivons très attentivement ce dossier. S'il échoue, nous aurons à envisager un déménagement.

## \* **Paysage scientifique de notre Société**

L'année scientifique a été riche et chargée en événements : colloques, congrès, conférences, journées d'études, séminaires... Paris et les régions concourent à toutes ces activités. Vous avez pu en lire le détail dans le rapport des secrétaires scientifiques, Sabina Lambertucci-Mann et Steven Wainrib. Soulignons l'accueil de nos manifestations ouvertes au public, gage de la qualité de nos prestations, comme en témoigne le succès du « Colloque de la SPP », dont le thème était « *L'interprétation* ». Notons qu'après trois diminutions successives du nombre d'inscriptions lors des trois colloques ouverts précédents, nous avons renoué avec la courbe ascendante. L'impossibilité pour La Mutualité de tenir ses engagements, ses travaux ayant pris d'importants retards, nous a fait découvrir la superbe mais onéreuse salle du Palais Brongniart. Malgré ces ajustements de dernière minute, notre colloque fut une réussite tant sur le plan scientifique que financier.

Il en va de même pour les soirées de Vulpian, le séminaire J. Cournut, dont la demande reste très soutenue.

De nombreuses manifestations de valeur sont organisées également dans les diverses régions par chacun des huit groupes régionaux de la SPP.

Et puis, comment ne pas avoir une pensée émue pour Liliane Abensour, rapporteur au CPLF 2011 de Paris, Congrès endeuillé par sa disparition si rapide. Elle a su préserver la bonne tenue du congrès et nous permettre, accompagnée de Christine Anzieu-Premmeur et de Patrick Merot, d'avancer dans l'élaboration du « Maternel », le thème du congrès. Les ateliers cliniques réservés aux AeF ont été fort appréciés. La formule sera poursuivie lors du CPLF 2012 à Bilbao.

Nous en arrivons au « comité de concertation du secrétariat scientifique » (CCSS), initié par Bernard Chervet, afin de renforcer le pôle scientifique au sein de nos instances. Sa mise en place a été approuvée à l'unanimité

par le CA. Il ne s'agit pas d'une nouvelle instance, puisqu'il sera dissout à la fin de notre mandat. Composé de Marilia Aisenstein, César Botella, Piotr Krzakowski, Michel Ody, des deux secrétaires scientifiques et du président, il travaille, depuis juin 2011 au renforcement et au soutien du secrétariat scientifique. Le CCSS a pour mission d'améliorer les activités scientifiques existantes, de proposer des modifications concrètes, d'aider à l'élaboration de projets nouveaux, voire de les mener jusqu'à leur réalisation.

## **II) FINANCES ET BUDGET**

Josiane Chambrier-Slama nous présentera le rapport financier qu'elle nous a déjà communiqué.

On note que les recettes ont progressé de 2% en 2011, les dépenses de 14%, ce qui aboutit à un déficit de fonctionnement de 125.038 euros, dont 99.000 € pour le poste informatique. Selon l'expression de M. Bahri, notre expert-comptable, il s'agit d'un déficit exceptionnel qui doit rester exceptionnel.

Les recettes des cotisations sont légèrement inférieures à celles de l'année précédente, et on déplore un retard de paiement atteignant 68.000€, fin décembre. Rappelons que les cotisations sont la base de notre budget.

Les manifestations scientifiques ouvertes ont toutes été excédentaires, les colloques réservés aux membres sont par contre déficitaires, mais cela tient au prix modique ou à la gratuité de certaines manifestations due à un choix politique.

Du fait de cet important déficit, le budget prévisionnel 2012 a été établi avec une particulière rigueur.

## **III) INSTANCES**

### **\* Conseil d'administration**

Cinq CA ont été organisés entre notre élection et fin décembre.

Il est intéressant de noter que 24 membres adhérents ont présenté leur candidature aux élections pour le CA (treize en 2009), et que pour cette catégorie, le CA a été renouvelé pour 2/3. Cet élan d'intérêt pour la vie et le fonctionnement de notre Société est un signe encourageant de dynamisme.

26 nouveaux membres ont été agréés par le CA, cette année.

Le bureau du CA se réunit mensuellement, et un bureau très restreint toutes les semaines.

Les envois groupés sont désormais organisés selon cinq sections : informations institutionnelles, informations scientifiques, informations membres, annonces partenaires, actualités.

Notre démarche concernant les annonces des décès et les hommages : les décès sont annoncés systématiquement par mail et dans l'envoi groupé qui rassemble également les hommages. La SPP peut se manifester encore, par sa présence lors de la cérémonie de l'inhumation, par une couronne, une annonce dans la presse et sur des sites internet, par une journée d'hommage, etc. La décision revient au bureau d'évaluer ce qu'il convient de faire selon les cas. Une rubrique « carnet » sera créée dans notre site internet, tant dans la partie publique que dans l'« Espace membres ».

### **- Le personnel**

Bernard Chervet a demandé à Chantal Lechartier-Atlas, vice-présidente, de prendre en charge, plus directement, la gestion quotidienne du personnel.

Les réunions du personnel se font néanmoins avec Bernard Chervet, Chantal Lechartier-Atlas et Elisabeth Dahan-Soussy.

Depuis juin, deux réunions de l'ensemble du personnel ont eu lieu, ainsi que des entretiens individuels réguliers.

Le CA a décidé une augmentation de 2% des salaires à l'ensemble du personnel, sans augmentation de la prime de fin d'année. Plusieurs décisions individuelles de promotion ont également été prises.

### **- Les attaques contre la Psychanalyse**

Ces derniers mois, nous avons été confrontés à de nouvelles attaques contre la psychanalyse. La presse s'en est faite l'écho et les a parfois potentialisées, bien souvent en pleine méconnaissance.

Nous ne pouvons que rappeler à tous que nous devons rester très prudents dans nos prises de paroles devant les médias car nous n'en avons pas une expérience suffisante. Nous ne pouvons jamais être certains que nos propos ne seront pas déformés.

### **- Les relations internationales**

Sur le plan institutionnel, il s'agit principalement du Presidents' Meeting de l'API qui a eu lieu à Mexico juste avant le Congrès, et des deux Council Meeting annuels de la FEP, celui de Copenhague en avril, puis celui de La Haye en novembre.

A Mexico, les échanges furent dominés par le changement de Board, le Conseil de l'API et par l'étude du plan stratégique de l'API proposé par Charles Hanly.

Rappelons que Marilia Aisenstein a été élue au nouveau Board de l'API ; et que Marie-France Dispaux a été reconduite en tant que « Link » du Board pour la SPP.

A La Haye, la question du « strategic plan » fut aussi à l'ordre du jour, ainsi que de nombreux échanges à propos des actions d'ouverture menées par chaque société européenne.

Nous avons été sollicités pour fournir un nouveau dossier sur nos actions d'ouverture, nos « Outreach activities », destiné à être mis en ligne sur le site de l'API. Ellen Sparer a été nommée début 2012, co-Chair du European Outreach Committee.

### **\* Conseil Scientifique et Technique**

Pour la première fois depuis sa création, nous avons noté une insuffisance de candidatures pour cette instance, sans en cerner clairement les raisons. Le CST fonctionne donc en nombre réduit.

Il a été installé par le président de la SPP le 17 juin 2011. Albert Louppe a été élu secrétaire et Béatrice Le François, secrétaire adjointe.

Il s'est réuni une fois en octobre et s'est centré sur la relation de la SPP avec les médias.

### **\* Commission pour la psychanalyse avec l'enfant et l'adolescent**

Elle a été mise en place le 4 juillet et a élu Béatrice Le François comme secrétaire, et Béatrice Ang comme secrétaire adjointe.

La COPEA organise un certain nombre d'activités portant sur la PEA : un vendredi clinique par trimestre, une rencontre du samedi et une conférence du mardi, annuelles.

Elle a reçu cinq demandes pour une RPEA, deux ont été validées.

### **\* Commission des candidatures**

Elle a été installée par le président de la SPP, le 1<sup>er</sup> juillet et a élu Danielle Kaswin-Bonnefond comme présidente et Denise Bouchet-Kervella comme secrétaire.

La refonte des statuts et du règlement intérieur va permettre une clarification des procédures et en particulier l'accès au droit de vote des membres de la commission, au sein du collège électoral. Au cours de l'année 2011, la commission a élu trois membres titulaires.

Je citerai ici le rapport de Danielle Kaswin-Bonnefond : « Ce travail du mémoire, sa présentation par le candidat devant des pairs doit être un temps fort du parcours d'un analyste au sein de la SPP, tant pour le candidat que pour chacun des membres qui se trouve en charge de l'accueillir. »

## **IV) CONSEIL EXÉCUTIF DE LA COMMISSION D'ENSEIGNEMENT**

### **\* Commission d'enseignement et commission électorale**

Thierry Bokanowski, président du CECE, vous présentera son rapport.

### **\* Instituts et fin de cursus**

Bernard Brusset, directeur de l'IP Paris et Robert Mancini, directeur de l'IP Lyon, présenteront leurs rapports respectifs.

## V) COMMISSIONS

### \* Commission des représentants régionaux (CRR)

Martine Pichon-Damesin a été élue présidente de la CRR, le 19 novembre 2011, succédant à Pascale Navarri. Elle insiste sur les difficultés des membres régionaux pour diffuser les informations les concernant, et compte vivement sur la refonte du site internet pour atteindre cet objectif.

Le souhait de rencontres sur ces sujets concrets, montre l'importance et la nécessité d'intensifier les échanges entre les régions et le bureau. Martine Janin-Oudinot assure le lien entre le bureau et la CRR.

### \* Commissions ouvertes

Les différentes commissions ont été mises en place.

Ces commissions sont ouvertes à tous les membres, il n'est pas nécessaire d'être élu pour y participer. Elles traitent de sujets variés et en prise directe avec l'actualité, le scientifique, la société.

- La commission des publications, présidée par Dominique Bourdin, Marcela Montes de Oca et Elisabeth Manivel en assurant le secrétariat, a poursuivi son travail d'échanges entre les différentes équipes de rédaction, assurant une coordination entre elles, devenant un lieu de réflexion sur les organes de publication et de communication de notre Société.

- La commission socioprofessionnelle (CSP), présidée par Benard Voizot, Brigitte Moise-Durand en assurant le secrétariat, travaille comme interface entre le monde extérieur et notre Société. Elle s'est particulièrement impliquée, cette année, sur la nécessité ou pas, pour les psychanalystes de s'inscrire sur les listes des psychothérapeutes. Elle a poursuivi sa réflexion, dans ses sous-commissions autour de thème comme Psychanalyse et Psychiatrie, Psychanalyse et Pédiatrie...

Clarisse Baruch, conseillère au bureau, a été mandatée par Bernard Chervet, pour faire un état des activités ouvertes de la SPP, et des propositions pour promouvoir des activités nouvelles auprès de jeunes professionnels. Elle mène cette tâche en collaboration avec la CSP.

- La commission scientifique, présidée par Monique Gibeault, secrétaire Sabine Cann-Olewkowicz, s'est réunie une fois. Aucun membre n'y a participé. Ce déroutant constat oblige à une réflexion tant du CST que du CA, pour en évaluer les raisons.

## VI) CCTP

Son directeur, Jean-Louis Baldacci, vous lira son rapport.

## VII) BIBLIOTHÈQUES ET PUBLICATIONS

### \* Bibliothèque S. Freud

L'équipe de la Bibliothèque S. Freud (BSF) a changé de logiciel afin de faciliter la consultation du nouveau catalogue. Des difficultés ont été rencontrées par les utilisateurs. Nous espérons qu'elles seront résolues rapidement. La BSF vous prie de l'en excuser.

Notre bibliothèque en ligne, mieux référencée par Google, a été visitée par 139 pays.

A ce jour, un projet de coordination entre la BSF et la Bibliothèque du Groupe lyonnais, a été accepté par le CA.

Au partenariat avec l'APF, s'ajoute celui signé avec la SPRF.

La BSF a reçu, en dons ou en simple abandon, les livres de plusieurs collègues.

## \* **Revue Française de Psychanalyse**

Denys Ribas souligne l'augmentation des consultations de la RFP en ligne, tout en s'inquiétant de la baisse des abonnements.

Par ailleurs, il se réjouit de l'achèvement de la numérisation de la RFP par la BNF.

En 2011, sont parus cinq numéros :

- « Animal »
- « Cure des états-limite »
- « Jalousie, paranoïa, homosexualité »
- « Pratiques psychanalytiques et société »
- « Le maternel »

Le colloque de la RFP a eu pour thème « La scène primitive » ; il a renoué avec les bénéfices.

## \* **Monographies et Débats de psychanalyse**

Laurent Danon-Boileau a remplacé Claude Janin à la direction de cette collection. Martine Janin-Oudinot est devenue directrice adjointe avec Jacques Bouhsira. Félicie Nayrou et Michèle Emmanuelli sont directrices adjointes des Débats. Les Monographies sont une collection de volumes et non pas une revue. La nouvelle direction propose de renforcer les dimensions universitaires et internationales de ces textes toujours consacrés aux études analytiques approfondies.

Ils souhaitent ouvrir les « Débats » à un public plus large que les psychologues.

A l'occasion du renouvellement de la direction, quelques dispositions (rythme de parution, souscription, etc..) ont été rediscutées avec les PUF.

Cette année ont été publiés les volumes suivants :

- « La nosographie psychanalytique » Monographie.
- « L'éthique du psychanalyste » Débats.
- « Compulsion de répétition » Débats.

## \* **Bulletin de la SPP**

Quatre bulletins sont édités chaque année, deux sont consacrés au CPLF, un à la vie institutionnelle, le quatrième présente le programme de la formation et des activités scientifiques. Son calendrier est remis à jour via le site internet.

## \* **Département d'archives et d'histoire**

Après le succès de la publication du centenaire de l'API, notons les travaux en cours pour la gestion des archives de Serge Lebovici et celles de Henri Sauguet, tous deux anciens présidents de la SPP.

## \* **PEPWeb**

« Psychoanalytic Electronic Publishing Website and Digital Archive » est un site internet en anglais qui regroupe un très vaste catalogue de textes et publications psychanalytiques. C'est un site payant. Le CA a approuvé le projet d'un abonnement groupal de la SPP au PEPWeb qui permettra aux membres d'y accéder, mais également et gratuitement aux AeF, ainsi qu'à toutes les bibliothèques de la SPP et des groupes régionaux. Le CA s'est penché sur le projet d'inclure au PEPWeb l'ensemble de la RFP numérisée.

## \* **Bibliographie des œuvres de Freud**

La publication de la première bibliographie complète des œuvres de Freud en français, au nom de la SPP, est en projet. En fait le projet s'oriente vers deux modalités :

- une amélioration de la bibliographie déjà diffusée sur le site de la SPP. Cette bibliographie apparaîtra sur notre site sous les rubriques, Monographie, RFP, Du côté des livres et Outils.

- une bibliographie enrichie des concordances avec les œuvres en allemand et en anglais, éditée par la SPP, en livre broché, et vendu pas la BSF.

## VIII) MEMBRES

### - *Composition*

Au 31 décembre 2011, notre Société compte 811 membres, dont 102 honoraires.

Les membres, en nombre stable, sont répartis entre 199 titulaires et 612 adhérents.

18 membres sont devenus honoraires : Jeanne Abouddrar-Salgo, Cléopâtre Athanassiou, Jean-José Baranes, Andrée Bauduin, André Brousselle, Annick Cukierman, Rosine Debray, Jeanne Defontaine-Ouazana, Jean-Paul Descombey, Jacques Fortineau, Angela Goyena, Jean Guillaumin, Augustin Jeanneau, Alain Ksensee, Jacques Le Beuf, Diane L'Heureux-Le Beuf, Rémy Puyuelo, Christiane Vachaud.

Il y a eu 16 démissions de membres : Joyce Aïn, Nadine Amar, Renata Ayache-Gorin, Anne-Marie Barral, Nicole Charue, Josseline Chemelny, Christian Doré, Myriam Fischer, Odette Grange, Colette Guedeney, Françoise Jardin, Claudie Millot, Monique Nguyen Than Liem, Catherine Parat, Barbro Sylwan, Brigitte Vinai.

Deux invités ont démissionné : Nora Kurts et Sidonie Mehler.

Une radiation : Geneviève Sterck.

Un nouveau membre correspondant : Irina Minasyan.

Deux nouveaux invités : Myriam Fischer, Claudie Millot.

### - *Décès*

Nous avons à regretter la perte de :

- Huit membres : Liliane Abensour, Jacques Azoulay, Andrée Bauduin, Françoise Brullmann, Monique Ettlinger, Marcel Raclot, Gilbert Terrier, Marie Zard.

- Quatre anciens membres : Renée Andrau-Renaut, Gérard Le Goues, Claude Hollande, Jean Ochonisky.

- Un membre d'honneur, Joyce McDougall à qui nous consacrerons une journée d'hommage, le 5 mai 2012.

Ce début d'année 2012 a été marqué par les décès de Pierre Bourdier, André Green, Feya Reggios et Michel Soulé.

### - *Les prix*

Le prix Maurice Bouvet 2011 a été décerné à Chantal Baldacci, pour son article sur « La jalousie ».

La bourse Evelyne & Jean Kestemberg décernée à Nolwenn Lefebvre-Kanbouj, AeF à l'IP Paris.

\* \* \*

Notre Société souhaite offrir à tous ses membres, un espace de travail scientifique et d'échanges aussi fructueux que possible. Nous espérons que les chantiers en cours concourront à ce but.

Je remercie l'ensemble du personnel de la SPP pour son travail.

Je remercie Marie-Agnès Lange-Krouri pour son aide dans la transition des affaires, son efficacité et sa disponibilité auprès du secrétariat général.

Je vous remercie.

Elisabeth DAHAN-SOUSSY, Secrétaire Général

Benoît RODDE, Secrétaire Général adjoint